

International Political Science Review

<http://ips.sagepub.com/>

Abstracts in French and Spanish

International Political Science Review 2009 30: 220

DOI: 10.1177/0192512109102438

The online version of this article can be found at:
<http://ips.sagepub.com/content/30/2/220.citation>

Published by:



<http://www.sagepublications.com>

On behalf of:



[International Political Science Association \(IPSA\)](#)

Additional services and information for *International Political Science Review* can be found at:

Email Alerts: <http://ips.sagepub.com/cgi/alerts>

Subscriptions: <http://ips.sagepub.com/subscriptions>

Reprints: <http://www.sagepub.com/journalsReprints.nav>

Permissions: <http://www.sagepub.com/journalsPermissions.nav>

>> Version of Record - Apr 20, 2009

[What is This?](#)



Abstracts in French and Spanish

Résumés

Présidentialisation, pluralisation et le repositionnement d'Itamaraty: Le changement de la politique étrangère brésilienne à l'ère Cardoso-Lula

JEFFREY W. CASON AND TIMOTHY J. POWER

Depuis les années 1990, la politique étrangère brésilienne est devenue de plus en plus centrale dans l'intégration latino-américaine, dans les relations Sud-Sud et dans la gouvernance mondiale, particulièrement sous la direction des présidents Fernando Henrique Cardoso (1995–2002) et Luiz Inácio Lula da Silva (depuis 2003). Cet article affirme que la politique étrangère brésilienne depuis le milieu des années 1990 a été marquée par deux tendances majeures: pluralisation des acteurs et renforcement de la diplomatie dirigée par la présidence. Ces deux tendances ont promu une érosion graduelle de l'influence d'un ministère des Affaires étrangères fortement professionnalisé et traditionnellement autonome (Itamaraty). L'article analyse le rôle de facteurs politiques globaux, régionaux et intérieurs dans la promotion de cette transformation et en examine les conséquences pour les résultats de la politique étrangère du Brésil.

La politique de coopération tripartite dans les nouvelles démocraties: une analyse multi-niveau

JOSE ALEMAN

La littérature sur la politique du travail explique la coopération entre syndicats, employeurs et représentants de l'État dans les nouvelles démocraties comme étant en fonction d'alliances entre des syndicats politiquement influents et des gouvernements de gauche. Cet article présente un ensemble original d'accords du travail dans de nouvelles démocraties (1994–2004). En utilisant l'analyse Booléenne, il montre que, si les gouvernements de gauche sont typiquement associés à plus de règlement du marché du travail, ils ne suffisent pas à l'émergence de pactes sociaux dans les nouvelles démocraties. En revanche, des institutions

du marché du travail et des pratiques protectrices expliquent la plupart des cas de coopération. Une analyse approfondie révèle que c'est le cas de tous les types de pactes analysés.

Étrangers (internes) dangereux et construction de la nation: le cas du Canada

RITA DHAMOON AND YASMEEN ABU-LABAN

Dans cet article, nous développons un cadre théorique à la relation entre les discours de sécurité, la race/racialisation et l'origine étrangère. En appliquant ce modèle à trois cas historiques d'insécurité nationale canadienne (l'internement des Japonais-Canadiens, la crise du Front de Libération du Québec, et la crise Kanehsatake/Oka), nous soutenons que «l'origine étrangère» est produite et réglée de façon historiquement spécifique avec des conséquences sur comment «la nation» est vue. Nous en démontrons la particulière évidence par rapport aux constructions racialisées «des dangereux étrangers internes». Notre cadre d'interprétation et nos résultats invitent à la considération par plus de disciplines scientifiques de l'environnement sécuritaire post-11 septembre, tant à l'intérieur qu'à l'extérieur du Canada.

L'alternance: le Mouvement de résistance national et la réintroduction d'un système pluripartite en Ouganda

LISE RAKNER, LARS SVÅSAND AND SABITI MAKARA

Cet article présente le processus à l'œuvre dans la décision du Mouvement de résistance national (NRM) de réintroduire une politique pluripartite en Ouganda. Des restrictions de l'activité partisane ont été instaurées quand le NRM a pris le pouvoir en 1986 et ont été renforcées lors d'un référendum en 2000. En mars 2003, le NRM a fait volte face sur la question et a accepté un retour à une politique pluripartite en Ouganda. L'article cherche à expliquer pourquoi la direction du NRM a sanctionné la transition vers une politique pluripartite et, ensuite, comment cette même direction a cherché à maintenir le contrôle du processus de transition. Nous constatons que la réintroduction d'un système pluripartite en Ouganda est principalement due à des conflits internes entre factions du NRM et beaucoup moins à la pression internationale (des donateurs). Nous montrons que la décision d'évoluer vers une politique pluripartite était contingente à d'autres changements constitutionnels qui ont permis aux cadres et à la direction politique centrale de rester au pouvoir.

De l'insurrection à la démocratie: les défis de la construction de la paix et de la démocratie au Népal

GANGA B. THAPA AND JAN SHARMA

L'échec de régimes autoritaires et totalitaires a stimulé une évolution globale vers la démocratisation dans les années 1980. Cependant, les efforts de la démocratisation ont été contrecarrés par les variables institutionnelles et politiques dépendantes au chemin qui ont pu interdire la croissance du pluralisme démocratique de style

occidental. Le Népal ne constitue pas une exception. Quand le roi a mis sur la touche les partis politiques dans une tentative de ranimer la monarchie absolue en février 2005, ceux-ci et les guérilleros maoïstes ont résisté à ce mouvement et ont forcé le roi à ranimer la Chambre des députés dissoute. Par la suite, le Parlement a proclamé que le Népal est une république démocratique fédérale, éliminant la monarchie hindoue vieille de 240 ans. Aujourd’hui, on peut être tant optimiste que pessimiste quant à la paix en cours et au projet démocratique au Népal: optimisme parce qu’il y a un consensus, bien que vague, sur la construction d’institutions politiques et économiques qui transformeront la société népalaise pour le mieux; pessimisme parce que l’incontournable processus législatif est de plus en plus contrarié par les inclinations non démocratiques des leaders politiques. Ce papier examine de manière critique les défis que le Népal affronte et sa lutte pour passer de l’insurrection à une société paisible et démocratique.

Resúmenes

Presidencialización, pluralización y la erosión del Itamaraty: Una explicación del cambio en la política exterior brasileña durante la era Cardoso-Lula

JEFFREY W. CASON AND TIMOTHY J. POWER

Desde los años noventa, la política exterior brasileña ha jugado un papel cada vez más importante en la integración de América Latina, las relaciones sur-sur y la gobernanza global, especialmente bajo el liderazgo de los presidentes Fernando Enrique Cardoso (1995–2002) y Luiz Lula da Silva (2003–presente). Este artículo sostiene que desde mediados de los noventa la política exterior brasileña ha estado marcada por dos grandes tendencias: la pluralización de actores y la emergencia de una diplomacia presidencial. Dichas tendencias han provocado la gradual erosión de la influencia ejercida por el altamente profesionalizado y tradicionalmente autónomo Ministerio de Relaciones Exteriores (Itamaraty). El artículo analiza el papel de factores globales, regionales y de política interna en esta transformación, y examina sus efectos en la política exterior brasileña.

La política de cooperación tripartita en nuevas democracias: un análisis multi-nivel

JOSE ALEMAN

La literatura sobre política laboral explica la cooperación entre sindicatos, patronal y representantes del estado en las nuevas democracias en función de alianzas entre sindicatos políticamente influyentes y gobiernos de izquierdas. Este artículo presenta un conjunto de datos originales sobre acuerdos laborales en nuevas democracias (1994–2004). Utilizando un análisis booleano, el estudio pone de manifiesto que, si bien los gobiernos de izquierdas están típicamente asociados a una mayor regulación del mercado laboral, éstos no son suficientes para que surjan pactos sociales en las nuevas democracias. En su lugar, las instituciones protectoras del mercado laboral explican la mayoría de ejemplos de cooperación. Un análisis más profundo revela que éste es el caso para todos los tipos de los pactos analizados.

Extranjeros (internos) peligrosos y construcción nacional: El caso de Canadá

RITA DHAMOON AND YASMEEN ABU-LABAN

En este artículo desarrollamos un marco teórico sensible a las relaciones entre discursos de seguridad, raza/racialización y extranjería. Aplicando este marco a tres ejemplos históricos de inseguridad nacional canadiense (el internamiento de japoneses-canadienses, la crisis del Frente de Liberación de Québec y la crisis de Kanehsatake/Oka) sostenemos que la “extranjería” es producida y regulada en contextos históricos específicos, con consecuencias para la forma en que “la nación” es percibida. Constatamos que esto es especialmente evidente en el caso de construcciones racializadas de “extranjeros internos peligrosos”. Tanto nuestro marco como nuestros resultados invitan a una reflexión interdisciplinaria más amplia sobre el ambiente de seguridad tras el 11 de septiembre, dentro y fuera de Canadá.

Giro decisional: El Movimiento de Resistencia Nacional y la reintroducción de un sistema pluripartidista en Uganda

LISE RAKNER, LARS SVÅSAND AND SABITI MAKARA

Este artículo examina el proceso detrás de la decisión del Frente de Resistencia Nacional (NRM) de reintroducir un sistema político pluripartidista en Uganda. Cuando el NRM accedió al poder en 1996, éste impuso restricciones a la actividad de los partidos, que más tarde fueron ratificadas en un referéndum en año 2000. En marzo de 2003, el NRM dio un giro de 180 grados y acordó la vuelta a un sistema pluripartidista. El artículo se propone explicar por qué el NRM autorizó la transición a una política pluripartidista y, en segundo lugar, cómo el liderazgo de la NRM se procuró con el control del proceso de transición. El estudio revela que la reinstauración de un sistema pluripartidista en Uganda estuvo principalmente impulsada por conflictos internos entre varias facciones del NRM y, en menor medida, por la presión de organizaciones internacionales de donantes. Asimismo, el estudio demuestra que la decisión de volver a una política pluripartidista fue supereditada a otros cambios constitucionales, lo cual permitió que el ejecutivo y el liderazgo político permaneciesen en el poder.

De la insurgencia a la democracia: Los desafíos para la paz y la construcción democrática en Nepal

GANGA B. THAPA AND JAN SHARMA

El fracaso de los regímenes autoritarios y totalitaristas provocó una oleada global de democratizaciones durante los años ochenta. Sin embargo, los esfuerzos de democratización han sido puestos a prueba por variables políticas e institucionales “dependientes del camino” (*path-dependent*) que pueden inhibir el desarrollo de un pluralismo democrático al estilo occidental. Nepal no constituye ninguna excepción a este tipo de experiencia. Así, cuando en febrero de 2005 el rey prescindió de los partidos políticos en un intento de reavivar la monarquía absoluta, tanto los partidos

políticos como la guerrilla maoísta resistieron este plan, obligando al rey a restablecer la Cámara de Representantes disuelta. Posteriormente, el parlamento proclamó que Nepal se constituía en una república federal democrática, poniendo fin a 240 años de vieja monarquía hindú. Hoy día, el proyecto de paz y construcción democrática se vive con una mezcla de pesimismo y optimismo; optimismo porque existe un consenso –aunque vago– sobre el establecimiento de instituciones políticas y económicas que transformarán la sociedad nepalí para mejor; pesimismo porque el proceso de consolidación del estado de derecho se ve cada vez más frustrado por las inclinaciones antidemocráticas de los líderes políticos. El artículo ofrece una revisión crítica de los retos a los que se enfrenta Nepal en sus esfuerzos de transformación de la insurgencia hacia una sociedad pacífica y democrática.